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DE LA COMISIÓN DE DESARROLLO METROPOLITANO, RELATIVA A LA 
REUNIÓN DE TRABAJO QUE SOSTUVO CON JEFES DELEGACIONALES Y 
PRESIDENTES MUNICIPALES DE LA ZONA ORIENTE DEL VALLE DE MÉXICO EL 
MIÉRCOLES 6 DE DICIEMBRE DE 2006  

En la Ciudad de México, Distrito Federal, siendo las 16 horas de 6 de diciembre de 
2006, se reúnen en el salón C del edificio G del Palacio Legislativo de San Lázaro, sito 
avenida Congreso de la Unión 66, colonia El Parque, delegación Venustiano Carranza, 
a fin de celebrar la reunión de trabajo con los jefes delegacionales y presidentes 
municipales de la zona oriente del valle de México, los siguientes ciudadanos: Horacio 
Martínez Meza, jefe delegacional en Iztapalapa; Gilberto Ensástiga Santiago, jefe 
delegacional en Tláhuac; José Luis Cabrera Padilla, jefe delegacional en Milpa Alta; 
Julio César Moreno Padilla, jefe delegacional en Venustiano Carranza; Juan José 
Larios, en representación del jefe delegacional de Iztacalco; Saúl Rosales Ortega, en 
representación del jefe delegacional en Xochimilco; Víctor Manuel Bautista López, 
residente municipal de Ciudad Nezahualcóyotl, estado de México; José Juárez, 
presidente municipal de Tenango del Aire, estado de México; Vicente Alberto Onofre 
Vázquez, presidente municipal de Chalco, estado de México; José Arturo Camacho 
Linares, presidente municipal de Juchitepec, estado de México; David Ulises Guzmán 
Palma, presidente municipal de Cuautitlán Izcalli, estado de México, Rufino Saúl 
Nopaltitla Sales, presidente municipal de Atenco, estado de México; Felipe González 
Galindo, en representación del presidente municipal de Los Reyes La Paz, estado de 
México; Daniel Salazar Núñez, presidente de la Comisión de Gestión Integral del Agua 
en la Asamblea Legislativa; la diputada federal Lourdes Alonso Flores, y los diputados 
integrantes de la Comisión de Desarrollo Metropolitano que a continuación se citan: 
Obdulio Ávila Mayo (presidente), Alejandro Sánchez Domínguez (secretario), Juan 
Manuel Villanueva Arjona (secretario), Juan Darío Arreola Calderón (secretario), Juan 
Hugo de la Rosa, Jaime Espejel Lazcano, Jorge Godoy Cárdenas, Miguel Ángel 
Jiménez Godínez, Christian Martín Lujano Nicolás, Octavio Martínez Vargas, Lucía 
Susana Mendoza Morales, Silvia Oliva Fragoso, Raciel Pérez Cruz, Carlos René 
Sánchez Gil.  

En uso de la palabra el Diputado Obdulio Ávila Mayo comentó que el pasado 7 de 
noviembre del año en curso, el ciudadano Horacio Martínez Meza, jefe delegacional en 
Iztapalapa, acudió a las oficinas de la Comisión de Desarrollo Metropolitano para 
solicitar que se tuviera una reunión de jefes delegacionales de la zona oriente del valle 
de México con el pleno de esta comisión, a fin de que expusieran sus inquietudes con 
relación al Fondo Metropolitano, motivo por el cual se convocó a los presentes a 
reunión.  

El presidente de la comisión otorgó la palabra al ciudadano Horacio Martínez Meza, 
jefe delegacional en Iztapalapa, quien dijo que efectivamente acudió a las oficinas de 
la presidencia de esta comisión con el objetivo de resolver la problemática que aqueja 
a la zona oriente del valle de México, ya que los jefes delegacionales y presidentes 
municipales conocen las necesidades de los ciudadanos en estas áreas. Señaló la 
necesidad que se tiene de establecer una reunión con la Comisión de Hacienda para 
tratar el tema del Presupuesto, y que ésta sea a través de la Comisión de Desarrollo 
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Metropolitano. Destacó que quiere construir acuerdos y los elementos necesarios para 
el bien de los ciudadanos.  

El jefe delegacional de Milpa Alta señaló que en la zona suroriente del valle de México 
se tienen áreas de conservación en las cuáles hay zonas agrícolas, que podrían 
incluirse en el desarrollo metropolitano para fomentar su desarrollo y cuidado.  

El presidente municipal de Ciudad Nezahualcóyotl comentó que en días pasados los 
presidentes municipales del estado de México se reunieron con la Comisión de 
Hacienda, ya que en los próximos días se tomarán decisiones importantes respecto al 
Presupuesto. Señaló también que los municipios no tienen muchas atribuciones; 
solicitó que se den las mismas para poder cobrar impuestos a dependencias y a 
particulares, también con respecto a multas federales. Agregó que la falta de 
normatividad provoca que no tengan acceso al Fondo Federal de Seguridad Pública y 
que en este rubro se hace mayor esfuerzo por atender las demandas de los 
ciudadanos. Comentó también que es importante sumar esfuerzos en el ámbito federal 
y estatal, y que ya se han presentado estas propuestas a diversas comisiones.  

El jefe delegacional en Tláhuac dijo que el Fondo Metropolitano debe incluir varios 
temas estratégicos para dejar recursos que puedan ser fortalecidos en los municipios. 
Comentó que para garantizar el buen suministro del agua se requiere de una fuerte 
inversión. Además agregó que en el ámbito de seguridad pública existen 
contradicciones entre las corporaciones policíacas y los presidentes municipales que 
es necesario atender, en el ámbito de salud existe un porcentaje significativo de los 
servicios de salud entre los gobiernos por lo que resulta necesaria una coordinación, 
en el rubro de medio ambiente comentó que éste ha sido afectado por las severas 
inundaciones causadas por las lluvias. Señaló también que existen contradicciones 
con los límites territoriales entre los municipios que tienen que atacarse en forma 
inmediata, con relación al transporte comento que los municipios no coinciden en lo 
que es el desarrollo urbano y por último con respecto a la energía eléctrica señaló que 
hay fraude con la electricidad que afecta en zonas limítrofes. Señaló que desea que 
los puntos antes mencionados aporten recursos para poder resolver estos problemas.  

El delegado de Venustiano Carranza dijo que uno de los problemas que aqueja a esta 
delegación es el de la falta de agua, así como también que el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México está ubicado en esta delegación y que permanentemente se 
encuentra en remodelación, lo que provoca un caos en esa zona; comentó también 
que en el paradero Pantitlán se ha convertido en un foco de inseguridad.  

Posteriormente el presidente municipal de Juchitepec dijo que todos los presidentes 
municipales tienen problemas y que se tiene que asumir con responsabilidad en ese 
cargo, pidió a los integrantes de la comisión que trabajen en dos cosas: primero que el 
presupuesto para la zona metropolitana continúe y segundo que éste se incremente, 
propuso que la comisión se convierta en un foro de atención para los órganos de 
gobierno de la zona metropolitana del valle de México, así como también que sea esta 
comisión quien busque el vínculo para solucionar los problemas que aquejan a los 
municipios.  
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El presidente municipal de Chalco expuso que es importante que el Fondo 
Metropolitano sea más grande para esta zona y que la Comisión de Desarrollo 
Metropolitano, junto con los presentes, observe cuál es la viabilidad de los recursos, 
que se dé un seguimiento de los proyectos y que sea la comisión la que los reciba.  

Una vez terminada la participación de los jefes delegacionales y presidentes 
municipales, el presidente abrió la ronda de participación de los diputados asistentes; 
otorgó la palabra al diputado Miguel Ángel Jiménez Godínez, quien señaló que los 
problemas metropolitanos son multisectoriales y multiterritoriales; el tema del 
presupuesto es fundamental, y destacó que ya se tiene el proyecto del presupuesto de 
2007. Comentó que convendría detectar cuáles son las reformas de fondo que se 
pueden llevar a cabo. Agregó que existe la disposición de la comisión de trabajar con 
los órganos de gobierno asistentes.  

Acto seguido, se dio la palabra a la diputada Silvia Oliva Fragoso, quién comentó que 
esa reunión era importante para construir acuerdos y tener una visión completa de los 
problemas metropolitanos y cuáles son los proyectos que los podrían solucionar, dijo 
que se revisará detenidamente el tema de la escasez de agua, que en la delegación 
Iztapalapa es el principal problema.  

El diputado Jaime Espejel Lazcano invitó a los diputados a que cada uno se coordine 
con los presidentes municipales de los distritos que les corresponde, para fomentar 
acuerdos; comentó que es el momento de hacer una vinculación para tratar los 
problemas del desarrollo metropolitano y trabajar conjuntamente para presentar un 
proyecto de presupuesto técnico y debidamente sustentado.  

En seguida, se otorgó la palabra al diputado local por la Asamblea Legislativa del 
Distrito Federal Daniel Salazar, quien destacó la importancia de la reunión, 
mencionando que es importante identificar los proyectos y obras que hacen falta en la 
zona oriente, destacó que es importante considerar una legislación metropolitana que 
no dañe a la soberanía para que los jefes delegacionales y municipales tengan 
facultades similares a las del estado local.  

El diputado Octavio Martínez Vargas, expuso que hay que trazar los temas 
sustanciales como por ejemplo el tema del transporte, del agua, de seguridad pública, 
etc., para realizar reuniones con otras comisiones dictaminadoras. Señaló que es 
importante trazar una ruta para poder solucionar el problema con respecto al agua.  

El diputado Carlos René Sánchez Gil explicó que queda muy en claro que se tiene que 
trabajar en dos vertientes, una sobre el Presupuesto de Egresos y trabajar de fondo 
para que los municipios tengan facultad para afrontar los problemas que se presenten 
y otra en que se busque la forma de un mecanismo jurídico administrativo a nivel 
constitucional que permita salir avante ante estos problemas tan importantes.  

El diputado Alejandro Sánchez Domínguez destacó tres ideas, la primera que la Ley 
obligue a construir ciudades sustentables, segundo rescatar el cuidado del suelo de 
conservación en las zonas metropolitanas y tercero el tema de las distintas lógicas 
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urbanas en la metrópolis. Destacó que se sería importante trabajar sobre la propuesta 
para la creación del instituto de planificación urbana a nivel nacional.  

El diputado Juan Hugo de la Rosa comentó que los diputados no van a poder 
solucionar todos los problemas metropolitanos que hay sino se reúnen con los 
delegados y presidentes municipales quiénes son los que tienen conocimiento de los 
mismos. Señaló que desgraciadamente no se tiene una visión metropolitana ya que 
los problemas se tratan de manera particular y no de manera general. Destacó que se 
tiene que trabajar en dos vías, la primera en cómo se van a dar recursos al fondo 
metropolitano y la segunda, trabajar en la cuestión legislativa.  

Posteriormente se dio el uso de la palabra al diputado Luis Sánchez Jiménez, que aún 
no siendo integrante de la comisión asistió a la reunión invitado por el diputado 
presidente. El diputado Sánchez Jiménez agradeció el que se le permitiera participar 
en la reunión comentando que la visión de la problemática metropolitana debe de ser 
algo que se establezca en su conjunto, así como la actitud que se ha tenido de ocupar 
irracionalmente el espacio y los recursos que en él se encuentran y el no haber una 
estrategia de desarrollo sustentable trae como consecuencia una grave afectación 
ambiental. Propuso que se forme un consejo o cabildo metropolitano para que los 
delegados y presidentes municipales tengan voz y voto y puedan expresar sus 
inquietudes, sugirió también que la Comisión apoyara la propuesta de elevar a rango 
constitucional el tema metropolitano.  

El diputado local del Distrito Federal, Avelino Méndez Rangel, presidente de la 
Comisión de Desarrollo Rural en la mencionada Asamblea, explicó que es claro que el 
desastre en el ecosistema del valle de México es consecuencia de cuatrocientos años 
de deterioro. Destacó que hay que identificar cuáles son las prioridades en el 
desarrollo metropolitano, así como el que trabajen en conjunto la Cámara de 
Diputados, la Asamblea Legislativa, los delegados y los presidentes municipales para 
darle prioridad al problema de la sustentabilidad de la zona metropolitana y de la 
cuenca del valle de México.  

El maestro David Ulises Guzmán Palma, presidente municipal de Cuautitlán Izcalli, 
expresó que estadísticamente el tema más grave en el esquema metropolitano es el 
de la seguridad pública, por lo que sería conveniente estudiar la creación de una 
policía metropolitana o un esquema de coordinación y reacción rápida entre las 
distintas policías, otro tema es la generación de los sistemas de movilidad urbana o 
sistemas de transporte masivo en donde el Sistema de Transporte Colectivo Metro no 
viene a ser la solución, sino que valdría la pena estudiar otros sistemas de transporte 
colectivo que se han implementado en otros países de América Latina, en el tema de 
ecología agregó que en el municipio de Cuautitlán Izcalli se encuentra el Lago de 
Guadalupe el cual está en un esquema deterioro ambiental importante ya que la 
contaminación y el frío provoca la muerte de pelícanos y patos que llegan ahí. Por otra 
parte solicitó que se valore la posibilidad de tener una reunión similar con los alcaldes 
de la zona poniente del valle de México, así como el de reforzar la idea de la 
aplicación de recursos y valorar los puntos que mencionó para que puedan estar 
dentro del desarrollo metropolitano.  
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Nuevamente en uso de la palabra, el presidente municipal de Chalco comentó que son 
muchos los problemas y las necesidades que ya se tienen identificados, y son pocos 
los recursos. Solicitó que se convocara al jefe de gobierno del Distrito Federal y al 
gobernador del estado de México, así también, que los integrantes de la comisión se 
comprometan a obtener los recursos y a trabajar conjuntamente en los proyectos que 
se tienen.  

El presidente municipal de Atenco señaló que con antelación se habían estado 
gestionando apoyos para algunos proyectos entre los que se encuentra que se declare 
como zona protegida y se delimiten las zonas urbanas, así como también que se 
inviertan recursos para la reforestación y la construcción de plantas tratadoras de 
agua. Solicitó de manera muy personal que se destinen los recursos económicos no 
solamente Atenco sino también para los demás municipios.  

Posteriormente se dio el uso de la palabra a la diputada Lourdes Alonso Flores, quien 
comentó que es representante de la Delegación Iztapalapa, la cual sufre uno de los 
problemas mas graves como la falta de agua. Señaló que en 1985 la Comisión de 
Recursos Hidráulicos consideró que el método de abastecimiento a través de los 
pozos de agua potable ya no era viable, y que se sabe que actualmente la ciudad se 
está hundiendo por el exceso de extracción de agua. Pidió que el problema del agua 
se considerara como un asunto prioritario, destacó que es integrante de la Comisión 
de Recursos Hidráulicos de esta Cámara manifestando su apoyo a los presentes.  

Finalmente tomó la palabra el diputado Obdulio Ávila Mayo, quien dijo que para 
construir una agenda metropolitana se requiere la participación de los legisladores, los 
jefes delegacionales y los presidentes municipales. Destacó que el Fondo 
Metropolitano está previsto en el Ramo 23, "Previsiones Salarias y Económicas" para 
el ejercicio fiscal de 2007 y que la discusión debe versar en el aumento de ese fondo. 
Así también, que existen diversas propuestas en relación al Fondo Metropolitano, por 
lo que comentó que si alguno de los diputados tuviera alguna, la hiciera llegar a la 
Comisión en un plazo de una semana y un a vez que se tengan todas las propuestas, 
se podría convocar a una reunión con la Comisión de Presupuesto.  

Comentó que pueden ser cuatro las vías de acción que puede tener la Comisión: en el 
marco legal o constitucional, en el marco financiero, en el Fondo Metropolitano y en la 
gestoría ante diversas dependencias. Destacó la importancia de tener un 
acercamiento con los jefes delegacionales y presidentes municipales de la zona norte 
y poniente del valle de México, ya que la comisión es un foro abierto para la discusión 
de ideas.  

Agradeció la presencia de los asistentes y dio por concluida la reunión siendo las 17 
horas con 45 minutos del 6 de diciembre de 2006.  

Diputado Obdulio Ávila Mayo (rúbrica) Presidente   


